

[Accueil](#)  
[Revenir à l'accueil](#)  
[Collection Boite\\_002 | Système pénal. XVIIe-XVIIIe siècles](#)  
[Collection Boite\\_002-14-chem | Mouvements populaires au XVIIIe siècle.](#)  
[Item Porchnev, Boris. Les soulèvements populaires en France de 1623 à 1648, 1963 | Les impôts en France au début du XVII. siècle](#)

## **Porchnev, Boris. Les soulèvements populaires en France de 1623 à 1648, 1963 | Les impôts en France au début du XVII. siècle**

Auteur : Foucault, Michel

### **Présentation de la fiche**

Coteb002\_f0696

Source Boite\_002-14-chem | Mouvements populaires au XVIIIe siècle.

Langue Français

Type Fiche Lecture

Personnes citées [Porchnev, Boris](#)

Références bibliographiques [Porchnev, Les soulèvements populaires en France de 1623 à 1648](#)

Relation Numérisation d'un manuscrit original consultable à la BnF, département des Manuscrits, cote NAF 28730

### **Références éditoriales**

Éditeur équipe FFL (projet ANR *Fiches de lecture de Michel Foucault*) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Droits

- Image : Avec l'autorisation des ayants droit de Michel Foucault. Tous droits réservés pour la réutilisation des images.
- Notice : équipe FFL ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution – Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Notice créée par [équipe FFL](#) Notice créée le 20/07/2020 Dernière modification le 23/04/2021

Montrer  
souvent pourtant.

Les impôts en France au début du XVII<sup>e</sup> s.

695

- Ainsi le Régne de Henri IV, le taux de l'Etat tout à lui-même
- En 1626, renouvellement des nobles et Gouvernements. A garder des seigneurs mandataires pour facilitation.
  - En 1623 l'Etat dépense 36 millions de livres.  
en 1625 → 40 millions. Pds ce n'est pas de peu renouvellement billet de 16 millions.
  - Dans l'effort, variation de l'index : sur les 19 millions de billets émis annuellement, l'index ne reçut que 6 ; guêpille : l'Etat reçut 1 million 100.000 sur 7.400.000

A la fin du règne de Louis XIII  
l'index de l'inflation de l'émission n'a pas été.  
En effet toutes mesures pourraient être de  
l'ordre d'origine.

2. En 1631 le taux de la telle est augmenté à 1/4. De  
nouvel impôt indirect

avec l'adoption de réformes en 1634, pour une meilleure  
répartition de la telle (m + de 2 exemptions par  
ménage).

Malheureusement ces mesures ne sont pas  
toutes de l'ordre d'origine. Deux offices sont créés  
(ce qui a le nom de réformes de ~~l'impôt~~<sup>l'impôt</sup>). Le résultat  
d'abord sont couverts par l'ordre suivant par les nobles).

BnF  
MSS

- En 1635, le Roi entre dans la guerre de 30 Ans.  
mesure fiscale extrémiste : creusade de l'ordre et  
de la discipline. En 1636, c'est une défaite de  
guerrier, qui doivent "renoncer aux habitudes de  
leur manière.

En 1639, le dépense du royaume 172 millions,  
le budget de 58. La bille qui chut de 12 millions en  
1610, chut de 44 millions en 1642.

Tous ces impôts ne sont qu'"à l'usage de l'ordre  
de la rente fiscale & il y a pourtant dans cette pénalisation  
une véritable volonté volonté de la hiérarchie fiscale."  
"Au M.A. cette est la politique nécessaire depuis plusieurs  
années ; ce n'est pas l'impôt qui cause les difficultés administratives  
fiscales." La révolution est immédiate concernant  
l'ordre 1 pour de nombreux recueils chez la résistance protestante.

L'Etat un peu plus tard obtient de meilleurs impôts ;  
l'ordre accroît la fiscalité, et de ce fait la pression ;  
qui renforce l'Etat qui a besoin de ces impôts ;  
donc nouvelles révoltes.

"La première mesure représente tout une augmentation  
de la rente fiscale totale, c'est l'augmentation  
de l'ordre dans la fiscalité."

H 392.396